

Tanto analfabetismo significa que a muchos no sólo no les importa, sino hasta les conviene.

■ Jacobo Zabloudovsky “Me doy cuenta de que nunca me he ido del Centro Histórico”



JOSE ANTONIO LOPEZ

El periodista elogió la labor de Andrés Manuel López Obrador por el Centro Histórico: “lo rehizo sin obras apantalladoras”

ARTURO GARCIA HERNANDEZ

■ 3a

opinión

Demócratas

LEÓN BENDESKY

23

opinión

IVÁN RESTREPO

16

SONIA MONTAÑO

16

CARLOS FAZIO

17

JORGE SANTIBÁÑEZ ROMELLÓN

17

JOSÉ CUELI

42

HERMANN BELLINGHAUSEN **Cultura**

hoy

La Jornada
EN LA ECONOMÍA



Recorta y junta 10 como éste.
Válidos para la exclusiva oferta
La Jornada-Diccionario VOX

* Promoción válida hasta agotar existencias
* Aplica solamente en D.F. y zonas conurbadas

Chile: listo el juicio para el torturador Schaefer

ENRIQUE GUTIERREZ

CORRESPONSAL

SANTIAGO DE CHILE, 13 DE MARZO. Paul Schaefer, el ex líder de la polémica Colonia Dignidad, un enclave alemán en Chile, está en una clínica de la policía civil debido a una descompensación cardiovascular tras arribar a este país en la madrugada, procedente de Argentina, donde fue detenido el jueves y expulsado este sábado.

El vocero policial Jaime Méndez indicó que el estado de salud de Schaefer es complicado debido a su avanzada edad, 83 años, y a que presenta insuficiencia renal y respiratoria.

No obstante, los exámenes a los que fue sometido arrojaron un buen pronóstico de cara a los procesos judiciales que se le avecinan, y en los que deberá responder por los delitos de abusos contra menores, torturas y desaparición de presos.

Schaefer fue el gestor en la década de los 60 de la Colonia Dignidad, un extenso enclave ubicado a unos 350 kilómetros al sur de Santiago, que funcionó con la fachada de fundación de beneficencia, pero que albergó a cientos de personas que vivieron bajo su dominio y abuso.

El octogenario deberá ser puesto este lunes a disposición del juez Joaquín Billar para conocer su responsabilidad en la detención y desaparición de un militante del Movimiento de Izquierda Revolucionario (MIR), Alvaro Vallejos Villagrán, quien fue visto por última vez en el enclave a finales de julio o comienzos de agosto de 1974.

El nuevo líder de la colonia, Michael Muller, admitió este domingo que en ese asentamiento hubo violaciones a los derechos humanos de presos políticos, algunos de ellos desaparecidos bajo la dictadura pinochetista.

“Estoy convencido de que esas cosas que se nos imputan son veraces”, dijo Muller, en un inédito encuentro con familiares de detenidos-desaparecidos de las ciudades de Parral y Linares, que llegaron hasta la Villa Baviera, que ocupa la colonia.

“Yo me enteré a través del Informe Valech de muchas otras

Con el aval de Pinochet, tuvo un enclave donde hubo abusos y desaparición de presos

cosas, de las acusaciones que se nos hacen”, señaló el representante de los colonos alemanes, en alusión al informe sobre 35 mil denuncias de torturas que en noviembre pasado entregó una comisión encabezada por el obispo Sergio Valech.

La detención del ex militar de la Alemania nazi fue consecuencia de una orden internacional de captura que emitió Billar por la des-

aparición de un opositor a la dictadura chilena, que rigió entre 1973 y 1990.

Los procesos contra violaciones están en manos del juez Hernán González, magistrado de la Corte de Apelaciones de Talca, quien el viernes abrió diligencias contra Schaefer como autor del delito de abusos deshonestos contra niños varones, un proceso contra el alemán que estaba

sobrescrido temporalmente, ya que se desconocía su paradero.

El primer colono que logró escapar de la Colonia Dignidad, en 1966, Wolfgang Muller, aseguró en una entrevista con la televisión local que Schaefer tiene una gran red de protección y que cuenta con importante información sobre detenidos-desaparecidos durante la dictadura encabezada por el general Augusto Pinochet.

El ex colono, que llegó a Santiago desde Alemania para acusar a Schaefer ante los tribunales chilenos, afirmó que supo de torturas y abusos del jefe espiritual de la secta de origen luterano, quien huyó de Alemania al ser acusado de abusos sexuales.

A casi 40 años de su fuga, Muller, quien cambió su apellido a Kneese para iniciar una nueva vida, dijo que la detención de Schaefer en Argentina el jueves pasado es un triunfo, pero advirtió que hay quienes intentan ayudarlo a salir de su situación actual.

Muller está convencido de que en algún lugar de Villa Baviera —como es llamada ahora la Colonia Dignidad— o del predio que la rodea y que se interna en la cordillera, hay archivos de la desaparecida Dirección de Inteligencia Nacional (Dina), la policía secreta de la dictadura pinochetista, con datos, documentos, grabaciones y filmaciones que el ex jefe de esa organización, el encarcelado ex general Manuel Contreras, le entregó en custodia a Schaefer.

A su juicio, “la historia de la Colonia Dignidad es una sucesión de abusos en todos sentidos. De las leyes, del derecho, de la gente. Schaefer fue siempre enfermo. Ahora quizá tiene una enfermedad física, que es una explicación por su alta edad, pero en la cabeza no creo que entienda qué pasa”.

Schaefer era buscado por la justicia chilena desde 1997, tras ser requerido por los tribunales nacionales por el delito de secuestros durante el régimen de Pinochet y abusos sexuales contra 26 niños que asistían como internos al colegio de la Colonia Dignidad. Sin embargo, su detención se originó en virtud de una orden de aprehensión decretada por el juez Billar.



REUTERS

Momentos en que Paul Schaefer, un ex militar de la Alemania nazi, es trasladado por policías argentinos en Buenos Aires a un avión de la Fuerza Aérea Chilena para su deportación